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Деньги – армии
22 октября профес-
сиональный праздник 
отмечает финансово-
экономическая служба 
Вооружённых сил Рос-

сийской Федерации.
В этот день в 1918 году подписан приказ Ревво-

енсовета молодой Советской республики об 
учреждении финансового отдела.

Основные задачи финансово-экономической 
службы в современных Вооружённых силах РФ – 
своевременное обеспечение органов управления 
и вооруженных формирований. От военных 
финансистов напрямую зависит эффективность 
расходования средств, которые направляются 
на укрепление обороноспособности страны.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Местным жителям доступны места со смен-

ным графиком, с предоставлением жилья. От-
дельные вакансии предусмотрены также для 
людей с инвалидностью и стажеров – выпуск-
ников профучреждений. С начала 2022 года 
при содействии службы занятости населения 
трудоустроено 30 442 человека.
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Ветер южный, 8-13 м/с, порывы до 15-20 м/с, 
по югу порывы до 25-28 м/с. По северу 

и востоку небольшие дожди. 
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Ветер западный, ночью 10-15 м/с, 
днем 5-10 м/с, порывы до 15 м/с. 
Ночью небольшие осадки в виде 
дождя, мокрого снега, гололедные 
явления, на дорогах местами 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный с переходом на за-
падный, ночью 10-15 м/с, днем 15-20 
м/с, порывы до 25-28 м/с. Ночью в 
отдельных районах небольшие, по 
северо-западу умеренные дожди, 
днем умеренные дожди, по севе-
ро-западу с мокрым снегом.

23 октября

24 октября

  ПРАВОВАЯ ЗАЩИТА .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Точно и в срок
Президент России Владимир Путин подписал указ 

о ежемесячных выплатах 195 тысяч рублей для мо-
билизованных. Об этом глава государства заявил на 
заседании Совета безопасности 19 октября, сообщает 
kremlin.ru.

Владимир Путин отметил, что возникают проблемы с 
выплатами денежного довольствия военнослужащим, ко-
торых призвали по частичной мобилизации.

«Сегодня мной подписано поручение о неукоснительном 
соблюдении установленных сроков и размеров выплат», – 
сказал президент.

Глава государства напомнил, что размер выплат составит 195 
тысяч рублей за календарный месяц. При этом отсчет начнут 
с момента подготовки и обучения мобилизованных.

Никита ИВАНОВ

Последние гектары
В Алтайском крае подходит к концу уборка сахарной 

свеклы – сельхозпредприятия завершают работы на 
последних гектарах.

По данным Минсельхоза Алтайского края, валовой сбор 
составил около 1,2 млн тонн. Нынешний урожай сопоставим 
с результатами прошлого года. После завершениия уборки 
корнеплоды отправят на перерабатывающий завод.

Готовы к зиме
Паспорта готовности получили уже более половины 

теплоснабжающих предприятий Алтайского края.
Предварительно во всех муниципалитетах был утвержден 

перечень мероприятий по подготовке топливно-энергети-
ческого и жилищно-коммунального комплексов к работе 
в осенне-зимний сезон.

После прошла проверка Сибирским управлением Ростех-
надзора, в ходе которой изучалась документация, осматри-
вались объекты. И если все соответствовало необходимым 
нормативам, то выдавались паспорта готовности.

Как сообщает Минстрой Алтайского края, в результате 
первых проверок этот документ получило 51 теплоснабжа-
ющее предприятие. В общей сложности до середины ноября 
должны проверить 97 организаций региона.

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 239-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
За сутки российские системы ПВО сбили украинский 

вертолет Ми-8 в ДНР и 18 беспилотников в Запорожской об-
ласти. Авиация уничтожила три украинских штаба, четыре 
склада боеприпасов.

Высокоточным оружием большой дальности воздушного 
базирования ВС РФ нанесли удары по системам военного 
управления и энергетики Украины.

Попытки ВСУ форсировать реку Жеребец на Донбассе 
закончились неудачей.

Татьяна ПЕРВОВА
(по информации РИА Новости)

Пути решения – разные

10 граней патриотизма

19–20 октября в Ал-
тайском крае работа-
ли уполномоченные по 
правам человека регио-
нов Сибири и Урала. Они 
обсудили актуальные 
вопросы совершенство-
вания правозащитного 
института, а также 
познакомились с опы-
том работы омбудсме-
на в нашем регионе.

���� 
� ������ ��������
В Парламентском центре 

прошла межрегиональная 
научно-практическая конфе-
ренция «Защита прав челове-
ка в Алтайском крае: история, 
проблемы и перспективы реше-
ния». Мероприятие приурочили 
к 20-летию института уполно-
моченного по правам человека 
в регионе.

Уполномоченный по правам 
человека в Алтайском крае Бо-
рис Ларин рассказал о становле-
нии, развитии и перспективах 
правозащитного института в 
регионе. Он отметил, что за 
два десятилетия за помощью 
в аппарат обратилось более 40 
тысяч человек, восстановлены 
права семи тысяч граждан.

Как правило, темы запро-
сов с годами не меняются. В 

большинстве своем люди об-
ращаются за защитой прав в 
сфере социального, жилищного 
обеспечения и медицинского 
обслуживания.

По мнению Ларина, корень 
большинства этих проблем – 
в низком уровне доходов насе-
ления. Эта ситуация особенно 
характерна для села. В связи с 
этим уполномоченный обра-
тился к государственным и 
муниципальным органам с 
предложением уделить особое 
внимание сельским и отдален-
ным территориям.

– В интересах реализации 
основных прав и свобод их 
жителей необходимо сосредо-
точить усилия на повышении 
уровня жизни, оплаты труда и 
социальной поддержке бедных 
слоев населения. Приоритет-

ными считать вопросы доступ-
ности медицинской помощи, 
гарантированных государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Особое внимание следует 
уделять развитию транспорт-
ной инфраструктуры, связи и 
цифровизации, – подчеркнул 
Борис Ларин.

В������ �����������
Одна из главных тем в по-

вестке – проведение частичной 
мобилизации. Около 15% от об-
щего количества запросов, по-
ступающих к уполномоченным 
СФО, связаны именно с ней.

С начала боевых действий 
Борис Ларин получил более 30 
таких обращений. В первые 
дни мобилизации они были 
связаны с призывом на служ-

бу мобилизованных старшего 
возраста, с инвалидностью и 
т. п. Потом была волна жалоб 
на условия размещения воен-
нослужащих в учебной части 
Омской области.

– В тесной связи мы рабо-
таем с военными комиссари-
атами, с нашими представи-
телями в Омске, – рассказал 
Борис Ларин. – Определяем, 
подлежат ли те или иные люди 
мобилизации. Основная масса 
обращений поступает от близ-
ких, родственников и очень 
редко от самих мобилизуе-
мых. Одно из них пришло от 
мужчины, который окончил 
Алтайский медуниверситет, а 
его мобилизовали мотострел-
ком. С этими проблемами тоже 
быстро разбираются на месте.

К��� ������� ������?
По каждому конкретному 

случаю омбудсмен работает 
в тесной связи с коллегой 
из Омской области. Из учеб-
ной части уже вернули более 
100 мобилизованных из Ал-
тайского края.

Одна из первых жалоб по-
ступила из Мамонтовского 
района. В аппарат уполномо-
ченного обратилась супруга 
57-летнего местного жителя, 
сержанта в запасе, которого 
мобилизовали в Омск.

(Окончание на 2 стр.)

В Алтайском крае стартовал слет «Молодые 
патриоты – сила Сибири!». В нем участвуют 
более 350 человек от 14 до 35 лет.

Среди активистов представители Всероссийского обще-
ственного движения «Волонтёры Победы», Поискового движе-
ния России, «Бессмертного полка», курсанты юнармейских, 
кадетских корпусов, казачьих объединений, классов.

О���� ������
Виктория Вильгельм и Илья Новиков из барнаульского 

военно-спортивного клуба «Боец» приехали, чтобы познако-
миться с другими добровольцами. Они занимаются военным 
многоборьем. Говорят, в команде половина девочек.

– У нас много тренировок. Они направлены на общее 
развитие, это и привлекает. Ты растешь как человек, когда 
погружаешься в эту атмосферу, – говорит Илья.

Олча Ооржак из Тувы представляет корпус спасателей. 
Приехала, чтобы познакомиться с новыми людьми и обме-
няться опытом ведения мероприятий.

– Мы учим студентов оказывать первую помощь, проводим 
мастер-классы, лекционные занятия. Хочется посмотреть, 
как другие реализуют подобные проекты, – добавляет Олча.

������ Р�����
На открытии мероприятия Денис Губин, заместитель 

председателя Правительства Алтайского края, отметил, что 
в этом году наш регион празднует свой 85-летний юбилей.

(Окончание на 3 стр.) Светлана Михайловна Ерыгина, блокадница, почетный гость.

Элина Трусова, участница слета. Виктория Вильгельм и Илья Новиков.



 № 198 (30818)
Суббота, 22 октября, 2022 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Алтайские производители 
пластиковых труб столкну-
лись с дефицитом сырья, 
а это ведет к сокращению 
выпуска продукции и чис-
ленности персонала.

Пока держимся
Совладелец Алтайского труб-

ного завода Ольга Томашевская 
оценивает ситуацию с сырьем 
как тревожную.

– Пока мы держимся, но за зав-
тра боимся, – говорит предприни-
мательница.

Ее предприятие выпускает тру-
бы различного диаметра для теп-
ло-, водо- и газоснабжения. До не-
давнего времени оно использовало 
полиэтилен «Казаньоргсинтеза», но 
после того как комбинат выкупила 
компания «Сибур» и приостанови-
ла производство, стали покупать 
продукцию «Сибура» с его нового 
завода в Тобольске.

– Конечно, по характеристикам 
она отличается от казанской, но 
это заметно только для операторов, 
которые работают на трубной ли-
нии. А для конечного потребителя 
разницы нет, – уверяет Ольга То-
машевская, добавляя, что сейчас 
и у «Сибура» проблемы, ему очень 
сложно обеспечивать потребности 
всего рынка.

Между тем совладелица АТЗ го-
ворит, что на работу ее предприя-
тия дефицит не повлиял.

– У нас сильный поставщик, 
которому в этой ситуации удает-
ся обеспечивать объемы. Да, ему 
трудно. Работаем с колес, некоторое 
сырье из Тобольска приходит еще 
теплым, – сообщила Ольга Тома-
шевская.

Летом АТЗ получал полиэти-
лен из Казахстана, но его можно 
использовать только в производ-
стве труб для теплоснабжения. 
Другие участники рынка говорят, 

что можно наладить импорт сы-
рья из дружественных стран, но 
чтобы его использовать в рамках 
ГОСТов, необходима длительная 
процедура сертификации, лабо-
раторных испытаний, на которую 
уйдет примерно полгода.

Меньше некуда 
Шукурулла Атабаев – дирек-

тор компании «Трубопласт-А», 
одного из старейших на Алтае 
производителей пластиковых 
труб. Он также добрым словом 
вспоминает «Казаньоргсинтез», 
где еще в прошлом году выпу-
скали хороший полиэтилен по 
приемлемой цене. Но после того 
как «Сибур» выкупил казанский 
завод и оптимизировал его пер-
сонал, объемы производства сни-
зились и по трубному полиэти-
лену в России возник дефицит. 
«Казаньоргсинтез» в этом году ни 
одной тонны не поставил в адрес 
«Трубопласта-А».

Раньше барнаульское пред-
приятие использовало хорошее 
корейское сырье. Но из Кореи те-
перь привезти полиэтиленовую 
крошку невозможно из-за санкций.

По словам Шукуруллы Атабаева, 
на новом предприятии «Сибура» в 
Тобольске не все отлажено.

– Вроде бы и оборудование но-
вое, и технологии, а труба из их 
полиэтилена не варится, качество 
не то, – считает директор. Он гово-
рит, что имеющиеся запасы сырья 
от других поставщиков позволяют 
загрузить мощности его предприя-
тия только на четверть. Компания 
вынуждена отказываться от части 
заказов и сокращать численность.

– Дальше уже некуда оптими-
зировать, – признался бизнесмен. 

Он не видит смысла обращаться 
к федеральным властям для реше-
ния вопроса с дефицитом сырья.

– Хоть обращайся, хоть нет. Пока 
предприятие в Тобольске отрабо-
тает технологию, научится произ-
водить качественную продукцию, 
пройдет несколько лет, – считает 
руководитель «Трубопласта-А».

Качество
Попутно с дефицитом сырья мы 

обсудили с Шукуруллой Атабаевым 
и тему качества полиэтиленовых 
труб.

Как известно, закупки про-
дукции для государственных и 
муниципальных нужд идут через 
тендеры. И заказчики стараются 
получить товар по минимальной 

цене. Кто дешевле предложит, у 
того и купят. И нередко цену опу-
скают существенно ниже себе-
стоимости. При таких условиях 
добросовестным производителям 
тендер не выиграть, считает дирек-
тор «Трубопласта-А». Он приводит 
статистику, согласно которой треть 
трубной продукции не соответству-
ет заявленным в сопроводительной 
документации характеристикам. 
Чтобы снизить себестоимость, 
производители не соблюдают 
технологию. Некоторые пытаются 
делать трубы из неокрашенного 
полиэтилена. Чтобы придать ей 
черный цвет, в полимер добавля-
ют технический углерод (сажу). Но 
смешать его на одношнековом экс-
трудере равномерно невозможно. 
Он собирается в комки, которые 
являются центрами механического 
напряжения, и при повышении 
давления в трубе в этом месте мо-
жет образоваться порыв.

А если тендер заключен при 
цене труб ниже себестоимости 
сырья, значит, производитель 
планирует их делать из вторич-
ного полиэтилена, когда собирают 
в кучу разные марки бывшего в 
употреблении литьевого и экстру-
зивного полиэтилена. Понять, что 
можно изготовить из этой массы, 
трудно. Одно дело, если из вторич-
ки смастерить поддон, а другое 
дело – трубу, которая должна ра-
ботать под давлением и темпера-
турой. Она порвется через год-два. 
И тогда подрядчику придется ме-
нять ее, уже за свой счет.

Есть государственные струк-
туры, которые обязаны по долгу 
службы за этим следить, но не 
всегда так происходит.

Шукурулла Атабаев предлагает 
государственным заказчикам не 
верить сертификатам, которые пре-
доставляют участники тендеров 
на свою продукцию, а убедиться 
в ее качестве своими глазами, 
познакомившись с технологией 
производства, как это однажды 
сделали представители Новокуз-
нецкого водоканала, побывав на 
«Трубопласте-А».

– В Родинском районе 43 кило-
метра теплотрасс выполнено из 
полиэтиленовых труб, что позво-
лило сократить теплопотери и не 
поднимать тариф. Почему бы этот 
положительный опыт не распро-
странить на весь край? – спраши-
вает директор завода.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .   ОБ ЭТОМ ПИСАЛА «АП»  .

  «АП»–ИНФО  .

  ЗНАЙ НАШИХ!  .

  КСТАТИ .
В интервью для Business FM президент Ассоциации полимерной 

интеграции Сергей Бершицкий заметил, что, несмотря на все публич-
ные уверения, производители труб остаются без полимеров.

В октябре сырье было распределено между 45 крупными игрока-
ми, все остальные заводы, а это около 100 предприятий,  либо будут 
вынуждены приостанавливать производство, либо делать трубу из 
материала, который не соответствует требованиям. Бершицкий 
думает, что менеджмент компании вынужден выбирать второе. Он 
считает, что ситуацию нужно оперативно решать с привлечением 
профильных министерств и ведомств.

«Мы были в шоке»
Алтайский краевой суд от-
менил оправдательный при-
говор трем организаторам 
частного приюта для пре-
старелых в Рубцовске.

Наша газета год назад писала о 
том, что в частном доме для преста-
релых постояльцы содержались в 
неподобающих условиях. Об этом 
стало известно депутату Надежде 
Дрюпиной, которая обратилась в 
прокуратуру. Прокурор назначил 
проверку. Вскрылись вопиющие 
факты ненадлежащего содержания 
пожилых людей: скудный рацион, 
антисанитария и многое другое.

Следственный отдел Следкома 
возбудил уголовное дело по пункту 
«а» части 2 ст. 238 Уголовного кодекса 
«Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни и 
здоровья потребителей, совершен-

ное группой лиц по предваритель-
ному сговору» и принял решение 
переселить несчастных постояльцев 
в Рубцовский специальный дом-ин-
тернат, являющийся государствен-
ным учреждением. Частный дом 
престарелых закрыли.

Летом 2022 года Рубцовский го-
родской суд завершил рассмотре-
ние уголовного дела в отношении 
трех фигуранток. Он не нашел в их 
действиях состава преступления и 
вынес оправдательный приговор. 
Прокурор же просил до шести лет 
лишения свободы.

Такое решение вызвало бурю 
возмущений у рубцовчан.

– Мы все были в шоке, – говорит 
Надежда Дрюпина. – Для меня как 
депутата важно, что сейчас старики 
живут в человеческих условиях. Но 
почему те, кто причинял им стра-
дания, остались безнаказанными?

Огромный общественный резо-
нанс дошел до Москвы. Председатель 
Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин поручил 
разобраться в деле. Алтайским сле-
дователям было дано задание изу-
чить обстоятельства, послужившие 
основанием для вынесения такого 
решения, и предоставить подроб-
ный доклад.

Прокуратура Алтайского края в 
апелляционном порядке оспорила 
оправдательный приговор. Закон-
ность и обоснованность решения 
первой инстанции проверил Ал-
тайский краевой суд с участием 
сотрудников надзорного органа.

В итоге оправдательный приго-
вор на прошлой неделе отменили. 
Дело вновь будет рассматриваться 
Рубцовским городским судом, но 
уже в новом составе.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Чтобы было  
тепло

«Как я могу получить мате-
риальную компенсацию за уголь, 
приобретенный после 1 июня этого 
года?

Евгений Смирнов,  
г. Славгород».

Отвечает пресс-служба Прави-
тельства Алтайского края:

– После покупки угля необходи-
мо взять у поставщика документ 
об оплате и обратиться в местную 
администрацию или филиал Много-
функционального центра в районе. 
Также понадобится удостоверение 
личности, правоустанавливающие 
документы на дом и реквизиты для 
перечисления денежных средств.

За компенсацией уже обрати-
лись более 21 тысячи жителей 
региона. К настоящему моменту 
выплаты перечислили на общую 
сумму 16,6 миллиона рублей. Всего 
губернатор региона выделил из кра-
евого бюджета 1 миллиард рублей 
на компенсации за приобретенное 
твердое топливо.

Подготовил  
Дмитрий СЕРДОВ

Высокая  
награда

Алтайское краевое отде-
ление Российского детского 
фонда получило Благодар-
ственное письмо Владимира 
Путина.

Награду вручили 14 октября 
в Москве на благотворитель-
ном Всероссийском фестивале, 
посвященном 35-летию Россий-
ского детского фонда. Из 68 от-
делений благодарственного 
письма удостоились шесть, в 
числе которых и наше, алтай-
ское.

Антон ПЕТРОВ

– Мы отправили запрос, чтобы 
проверить информацию, – говорит 
Борис Ларин. – Знаете, нередко бы-
вают ситуации, когда жены про-
сят оставить своих мужей дома, а 
мужики, наоборот, отказываются 
возвращаться, желая выполнить 
свой воинский долг. В данном слу-
чае человека вернули, сейчас он 
находится дома.

Несколько военнослужащих 
вернулись домой по состоянию 
здоровья. Так, на днях к уполно-
моченному обратились родители 
тридцатилетнего мобилизованного 
из Барнаула. Сообщили, что у него 
сломана рука. Когда отправляли, 
была трещина, но он об этом не 
знал. Связались с уполномоченным 
в Омской области, провели медко-
миссию, оказали необходимую по-
мощь и отложили отправку в зону 
специальной военной операции.

Что с пленными?
Уполномоченным часто задают 

вопрос, почему мобилизованных 
не проверяют в Алтайском крае. 
Борис Ларин отвечает, что единого 
пункта по мобилизации в регио-
не нет. Военнослужащих свозят в 
учебную часть со всех районов и 
городов, и только там, на месте, есть 
возможность организовать некий 
фильтр. В воинских частях работают 
медпункты, и в случае серьезных 
проблем со здоровьем мобилизован-
ных направляют в военный госпи-
таль, где окончательное решение 
о годности к службе принимают 
военно-врачебные комиссии.

– Более сложная тема касается воз-
врата наших ребят, которые с начала 
военной операции находятся в плену 
или пропали без вести. Из Барнаула 
эти проблемы решить невозможно, 
поэтому работа строится в тесном 
контакте с федеральным уполно-

моченным. Обмениваемся инфор-
мацией. По моим данным, в плену 
находились 17 наших военнослужа-
щих. Троих ребят удалось вернуть 
по обмену, один, как выяснилось, 
погиб. Работа в этом направлении 
продолжается, – сообщил омбудсмен.

Не судьи, а рупор
В рамках научно-практической 

конференции также обсуждалась 
роль института уполномоченно-
го в системе взаимоотношений 
власти и общества. Участники 
уделили внимание особенностям 
взаимодействия правозащитных и 
правоохранительных структур и 
координации работы омбудсменов 
в регионах Сибирского федераль-
ного округа.

– У правозащитников сегодня 
много работы, – отметил предсе-
датель Координационного совета 

уполномоченных по правам челове-
ка в СФО Марк Денисов. – У нас нет 
режима санкций, как у прокурора, 
мы не можем какое-то предписание 
выдать, не уполномочены, как су-
дья, вынести вердикт и так далее. 
Наша сила в том, что, изучив си-
туацию, поняв ее, мы выходим на 
трибуны и громко говорим, что у 
нас есть такая проблема, нужно сде-
лать вот это, чтобы она была снята.

Председатель АКЗС Александр 
Романенко напомнил, что Алтай-
ский край был одним первых регио-

нов в стране, где появился институт 
омбудсмена. По словам спикера, за 
20 лет работы уполномоченный по 
правам человека в Алтайском крае 
заслужил доверие и авторитет как 
общества, так и системы государ-
ственного управления.

– Проблемы в регионах, как 
правило, одинаковые, а пути их 
решения разные. Хочу сказать спа-
сибо гостям за то, что нашли воз-
можность поделиться с нами своим 
опытом защиты прав граждан, в 
том числе рассказать об опыте за-

щиты интересов жителей сельских 
и отдаленных территорий, что осо-
бо значимо для Алтайского края.

Важное звено
Со словами приветствия от 

губернатора Виктора Томенко к 
участникам конференции обратил-
ся заместитель председателя пра-
вительства края Виталий Снесарь:

– Сегодня наша страна стоит пе-
ред беспрецедентными вызовами, –  
сказал он. – Важно, чтобы в этих 
условиях каждый гражданин чув-
ствовал себя защищенно, знал, куда 
обратиться за помощью. И упол-
номоченные по правам человека 
являются важным звеном госу-
дарственной системы поддержки 
граждан.

В завершение конференции 
спикер АКЗС Александр Романен-
ко вручил краевые награды жите-

лям региона, проявившим себя в 
правозащитной сфере. Благодар-
ности уполномоченного по правам 
человека в Алтайском крае также 
удостоен коллектив редакции «Ал-
тайской правды». В нем сказано: 
«За многолетний добросовестный 
труд, содействие в обеспечении и 
защите прав и свобод человека и 
гражданина в Алтайском крае».

В четверг, 20 октября, региональ-
ные правозащитники провели за-
седание Координационного совета 
уполномоченных по правам челове-
ка СФО, на котором обсудили вопро-
сы защиты прав жителей сельских 
и отдаленных труднодоступных 
территорий. Все предложения и ре-
комендации будут переданы упол-
номоченному по правам человека в 
РФ Татьяне Москальковой, а также 
в федеральные и региональные ор-
ганы власти.

Вадим КУЛЕШОВ

  ПРАВОВАЯ ЗАЩИТА .

Пути решения – разные

Специалисты Минсоцзащиты 
региона несколько дней прове-
ли в Омском учебно-трениро-
вочном центре, где проходят 
«курс молодого бойца» муж-
чины с Алтая, мобилизован-
ные для участия в СВО. О том, 
с какими вопросами обра-
щаются военнослужащие, 
министр Наталья Оськина 
информировала земляков 
онлайн и в оперативных но-
востях. Сегодня – ее женский 
взгляд. То, о чем не говорили 
пресс-релизы.

Вопросы
– Мы встретились с ребятами, 

посмотрели, в каких условиях они 
живут, где тренируются, как себя 
чувствуют; информировали их по 
всем волнующим темам; успокоили 
их близких и родных. Наша коман-
да работала четыре дня, допоздна, 
чтобы каждый мог зайти в свобод-
ную минутку (оповещения шли по 
радио), задать свои вопросы. Всего 
поступило 250 обращений.

Чаще всего спрашивали о порядке 
получения единовременной выпла-
ты 100 тысяч рублей. Мы работали 

по оптимальной схеме: гражданин 
сообщает свой расчетный счет – во-
енкомат подтверждает его призыв 
по частичной мобилизации – деньги 
зачисляются на карту. В ряде случа-
ев, если это было удобно военнослу-
жащему, обращались к его близким 
и родным. Были вопросы по реги-
страции брака; мерам поддержки 
ветеранов боевых действий; кредит-
ным каникулам; активации банков-
ских карт; обеспечению топливом 
семей военнослужащего; помощи 
с оформлением инвалидности; на-

значению социального работника 
пожилым людям, чей сын призван. 
Из самых необычных – две просьбы: 
удаленно зарегистрировать брак и 
закрыть ИП, поскольку сам моло-
дой человек перед отправкой не 
успел это сделать. Мы обратились 
в налоговую службу и действовали 
по ее инструкции, чтобы у воина 
не возникла просрочка по уплате 
налогов.

Информация по итогам – в акка-
унте Минсоцзащиты в социальной 
сети «ВК».

НАУКА ВЫЖИВАНИЯ .

Наши в Омске: легче   будет подготовленным

Без полиэтилена нам труба

(Начало на 1 стр.)
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Сегодня полиэтиленовые трубы используют в ЖКХ, газификации,  
сельском хозяйстве. Обойтись без них трудно.

250 обращений поступило от мобилизованных  
из Алтайского края.

«Наша сила в том, что, изучив ситуацию, 
поняв ее, мы выходим на трибуны и гром-
ко говорим, что у нас есть такая пробле-
ма, нужно сделать вот это, чтобы она 
была снята».

Обмен мнениями и опытом. В конференции приняли участие правозащитники, депутаты АКЗС и представители правительства края.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Уже традиционно в Бий-
ске в рамках месячни-
ка пожилого человека 
прошло мероприятие 
под названием «Осен-
ний переполох». Кого и 
зачем «переполошили» 
бийские ветераны?

Ежегодная встреча бий-
ских ветеранов состоялась 
в Доме общественных объе-
динений, больше известном 
бийчанам как Дом учителя. 
Именно здесь в небольшом 
концертном зале и собрались 
представители старшего поко-
ления, чтобы, как говорится, 
и себя показать, и на других 
посмотреть. И еще, конечно, 
по-доброму похвастаться бо-
гатым урожаем перед своими 
друзьями и соратниками.

– Уже более 10 лет в рамках 
месячника пожилого челове-
ка мы устраиваем большое 
мероприятие для наших ве-
теранов, – говорит начальник 
управления по работе с насе-
лением мэрии Бийска Наталья 
Рябинина. – В нем участвуют 
Восточный, Приобский и город-
ской советы ветеранов, а также 
советы ветеранов-педагогов, 
медицинских работников и 
Союз пенсионеров России.

Как отмечает Наталья Ген-
надьевна, каждый совет вете-
ранов Бийска на мероприятии 
выставляет свою замечатель-
ную команду. А помимо даров 
осени на столах бывают пред-
ставлены различные темати-
ческие композиции. Иногда 
это дружба народов, иногда 
кухня народов мира, а сегодня 
за основу взята замечательная 
тема – активное долголетие.

– Тема, конечно, не случай-
ная, ведь наши ветераны са-

мые активные и позитивные. 
И у них всегда есть что расска-
зать. И не просто рассказать, а 
показать в костюмах, песнях, 
танцах. Они у нас большие 
творческие личности, – до-
бавляет Наталья Рябинина.

Попразднуем?
А к этой встрече ветераны 

подготовились основательно. 
Столы просто ломились от 
различных яств, причем мно-
гие участники подошли к их 
оформлению творчески – изго-
товили из овощей и плодов раз-
личные красивые композиции, 
а кое-кто даже изобразил саму 
осень в виде очень интересной 
фигуры, честно говоря, даже 
сложно подобрать название 
этой поделке.

– Это наш ежегодный празд-
ник. Нам задают определенную 
тему – мы подбираем материал 
и готовимся к этому «переполо-

ху», – улыбаясь поясняет пред-
седатель городского совета ве-
теранов, пенсионеров войны и 
труда, вооруженных сил и пра-
воохранительных органов Гали-
на Языкова. – Участвуем с удо-
вольствием, с интересом, здесь 
мы показываем свои таланты. 
Вот на столе поделка «Царица 
осени» (на фото. – Прим. авт.), она 
ежегодно приезжает к нам на 
праздник. А эти цветы – осен-
ние розы, они как раз расцвели 
к этому дню, вот здесь в целом 
наш богатый садовый урожай. 
Тут, как всегда, осенние овощи 
и пирог «Осенний переполох», 

а там вкусный овощной салат 
из кабачков и свеклы.

Конечно, и на других сто-
лах ветеранов было не менее 
богато. Вкусные запахи рас-
пространялись по всему не-
большому зрительному залу. 
Виноград, яблоки, тыквы, 
дыни, выпечка – аромат всех 
этих и многих других плодов, 
овощей, блюд просто не смог 
бы оставить никого равнодуш-
ным, как и веселое настрое-
ние ветеранов, которые ос-
новательно подготовились к 
«переполоху» и готовы были 
«переполошить» всех и вся.

Жить позитивно!
На празднике были и твор-

ческие номера участников, и 
юмор, и радостный смех, и 
различные увлекательные 
задания. «Осенний переполох» 
действительно был организо-
ван на славу.

– Здесь так здорово, такая 
позитивная обстановка! Всегда 
смех и радость, когда встреча-
емся в этих стенах. А летом у 
всех огороды – мы работаем. 
Но и отдыхать с ветеранами 
ездим, в этом году четыре раза 
только путешествовали, от-
лично отдохнули, – делится 
впечатлениями председатель 
Приобского совета ветеранов 
Галина Овсянникова.

В этом году активные бий-
ские ветераны, по словам Га-
лины Михайловны, посетили 
село Стан-Бехтемир, съездили 
в Горный Алтай, побывали в 
дендрарии в селе Алтайском.

– Самое главное – жить надо 
позитивно, позитив должен 
быть повсюду. Даже сейчас, 
в это сложное время, надо 
настроить себя на лучшее, – 
утверждает Галина Овсянни-
кова. – Надо думать о хорошем, 
заниматься физкультурой, 
гулять и радоваться жизни, 
детям, внукам, правнукам. 
Всему тому, ради чего мы 
живем.

И это правда, с ее слова-
ми спорить трудно. Остается 
только пожелать активным 
ветеранам и пенсионерам 
доброго здоровья и того са-
мого активного долголетия, 
которое было основной темой 
нынешнего «Осеннего перепо-
лоха». Впрочем, судя по этому 
празднику, стареть и угасать 
нашим пожилым людям не-
когда, ведь впереди у них еще 
немало хороших и добрых дел.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

  МЕСЯЧНИК ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА  .

  НОВОСТИ  .
Под снос

В Барнауле продолжают сносить жилые дома, признанные 
аварийными. Работы проходят в рамках краевой адресной 
программы «Переселение граждан из аварийного жилого 
фонда» на 2019–2025 годы.

Сегодня работы идут по адресам: Минская, 2; Кулагина, 13, 15, 66; 
Канатный, 55; Северо-Западная, 13; Ленина, 129/2; 2-я Строитель-
ная, 46; Ползунова, 8. Здесь демонтируют конструкции зданий, 
вывозят строительный мусор, разравнивают территорию.

По словам заместителя председателя комитета ЖХК Барнаула 
Виталия Ростова, ликвидация аварийных домов необходима 
для безопасности барнаульцев.

В текущем году в краевом центре уже снесены дома по 
26 адресам. За предыдущие три года ликвидированы 53 ава-
рийных дома.

Татьяна ПЕРВОВА

К сезону холодов 
готовы

17 октября в администрации Барнаула прошло совещание 
по вопросам зимнего содержания дорог и общественных 
пространств. На встрече отметили, что в план очистки крае-
вой столицы зимой 2022 года добавят 350 дорог, сообщает 
пресс-служба мэрии города.

Председатель комитета по дорожному хозяйству, благоустрой-
ству, транспорту и связи Иван Гармат отметил, что площадь 
уборки дорог с учетом новых участков увеличилась с 7,8 млн 
«квадратов» в 2021 году до 9,5 млн в 2022 году. В план включили 
70 проезжих частей в пригороде и частном секторе, 145 тротуа-
ров, 50 остановок, 6 лестничных сходов.

За чистотой на городских дорогах проследит «Автодорстрой», 
а содержание парков, скверов и аллей возьмет на себя «Благо- 
устройство и озеленение».

Глава Барнаула Вячеслав Франк отметил, что дорожные служ-
бы готовы к началу зимнего сезона.

Наука для молодых  
и не только

С 21 по 30 октября высшие учебные заведения Алтайского 
края примут участие во Всероссийском фестивале NAUKA 0+. 
Об этом сообщает региональное Минобрнауки.

Для школьников и студентов откроют научные лаборатории, 
учебные центры вузов, проведут интеллектуальные игры, 
мастер-классы и встречи с учеными. Мероприятия разобьют 
на следующие направления: «Наука рядом», «Наука для всей 
семьи», «Наука как искусство», «Наука молодых».

Программы с полным списком экспозиций и игр размеще-
ны на официальных сайтах учебных заведений и на портале 
Всероссийского фестиваля NAUKA 0+.

Центральная площадка фестиваля в Алтайском крае ждет 
гостей 25 октября в концертном зале «Сибирь».

Никита ИВАНОВ

КРАСНОЩЁКОВО:  
благо без дождей

В районе убрали зерновые и практиче-
ски закончили уборку технических куль-
тур. Предварительные итоги полеводов 
радуют.

Как пишет газета «Районный вестник», 
несмотря на не очень благоприятные погод-
ные условия, в этом году ожидается высокая 
урожайность зерновых. Теплая и сухая осень 
позволила в полном объеме провести кам-
панию по уборке урожая.

По предварительным данным, средняя 
урожайность зерновых по району в бункер-
ном весе составляет 16,7 ц/га. Пшеница дала 
по 20 ц/га, овес – 18,7 ц/га, ячмень – 15,9 ц/га, 
горох – по 15 ц/га. Специалисты расценива-
ют эти показатели как хорошие для района.

По техническим культурам, а это подсол-
нечник, рапс, лен и соя, предварительные ито-
ги тоже неплохие. Подсолнечник – 15,7 ц/га, 
рапс – 13,8 ц/га, льна собрали по 16,9 ц/га.

КЛЮЧИ:  
помочь делом

Депутаты Ключевского районного со-
брания депутатов оказали материальную 
поддержку семьям района, чьи мужья се-
годня находятся на военной переподго-
товке в Омске.

Депутаты решили лично встретиться с 
семьями мобилизованных, считая, что тем 
необходимы как слова поддержки, так и прак-
тическая помощь. Как рассказал журналистам 
газеты «Степной маяк» заместитель председа-
теля РСД Сергей Рыдкин, вопросы от семей 
поступают разные, чаще всего обращаются с 
бытовыми, житейскими. «Стараемся помочь, 
чем можем», – сказал он. Кстати, в администра-
ции района работает специалист и выделен 
телефонный номер, по которому родственники 
мобилизованных смогут оперативно связаться 
с ответственными должностными лицами.

УСТЬ-ПРИСТАНЬ:  
«уезжают» бурёнки
Как сообщили журналистам газеты 

«Авангард» в комитете администрации 
района по АПК, в крестьянском хозяйстве 
Николая Апасова оформляют документы 
на реализацию последней партии дойных 
коров, которая насчитывает 55 голов. 

Впредь в этом хозяйстве не планируют 
заниматься молочным животноводством. 
Стоит отметить, что еще год назад на коробей-
никовской ферме было 320 фуражных коров, 
от которых в октябре получали ежедневно по 
3200 кг молока. Сейчас там ведется работа по 
переходу на мясное направление животновод-
ческой отрасли. Но этот процесс предполагает 
довольно длительную перестройку.

ХАБАРЫ:  
на гастроли!

Театральный коллектив района принял 
участие в ежегодном краевом фестивале 
«Театральный разъезд», проходившем в 
Бийске. Хабарцы представили на конкурс 
свой новый спектакль «Семейный портрет 
с посторонним» Степана Лобозёрова. И по-
лучили диплом фестиваля I степени!

«Искренне гордимся нашими творческими 
земляками, которые под руководством ре-
жиссера народного театра Ирины Колосовой 
занимаются таким увлекательным видом 
деятельности и получают заслуженные на-
грады!» – пишет газета «Вестник целины».

В планах коллектива, идя навстречу по-
желаниям зрителей, организовать с этим 
спектаклем мини-гастроли по Хабарскому 
району (возможно, и в соседние районы).

БАЕВО:  
спасибо фермеру  

за газеты
В новом, 2023 году читатели Ситниково 

не останутся без свежей периодики: вот 
уже который год благодаря финансовой 
поддержке главы КФК Павла Дзюбы сель-
ская библиотека имеет возможность вы-
писывать газеты и журналы.

Библиотекарь Евгения Теличко оформляет 
подписку на самые востребованные у чита-
телей издания с учетом возрастных катего-
рий. Особым спросом пользуется районная 
газета «Голос хлебороба» и краевое издание 
«Алтайская правда». Женщины охотно читают 
журнал «1000 советов». Для детворы выписы-
вают такие познавательно-развлекательные 
издания, как «3/9 царство», «Глобус».

От имени всех читателей библиотека через 
местную районную газету поблагодарила Павла 
Дзюбу за понимание и постоянную поддержку.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,  
фото из газеты «Вестник целины»

– Любите и берегите свою 
Родину, ведь судьба страны 
всегда находится в руках мо-
лодежи, – сказал Денис Губин.

Заместитель полномочного 
представителя Президента РФ в 
Сибирском федеральном окру-
ге Александр Орехов от имени 
полпреда Анатолия Серышева 
зачитал приветственное слово 
в адрес участников слета. В нем 
отмечено, что перед патриоти-
ческими организациями стоят 
большие и важные задачи: фор-
мирование у молодежи активной 
гражданской позиции, высоких 
морально-нравственных прин-
ципов, патриотических чувств. 

Заместитель директора 
Роспатриотцентра Иван Радько 
считает, что подобные слеты 

важны и помогают перенимать 
опыт друг друга.

– Мы каждый год меняем 
географию окружного форума. 

Результаты хорошие, благодаря 
этому выработали идею разра-
ботки десяти граней патриотиз-
ма. В текущем году этот доку-

мент будет готов и презентован, 
– отмечает Иван. – Это поможет 
вовлекать детей и молодежь в 
новые форматы.

Знания и сила
На открытии слета прошла 

церемония награждения. Бла-
годарственные письма вручали 
за особый вклад в патриотиче-
ское воспитание, обществен-
ную деятельность и развитие 
молодежной политики. В число 
награждаемых вошла началь-
ник Управления молодёжной 
политики и реализации про-
грамм общественного развития 
Алтайского края Екатерина 
Четошникова.

– Сегодняшнее мероприятие 
стало площадкой для обмена 
опытом ребят различных па-

триотических организаций. За 
время работы слета участники 
посетят экспертные сессии, а 
также познакомятся с богатой 
историей и культурой Алтай-
ского края, – поделилась Ека-
терина Викторовна.

Программа слета рассчита-
на на три дня, до 23 октября. 
В это время пройдет конкурс 
проектов и программ «Молодой 
потенциал Сибири», который 
выявит лучшие практики дея-
тельности молодежи в области 
патриотического воспитания, 
а также заседание центрально-
го штаба «Бессмертный полк 
России». 21 октября состоится 
круглый стол с участием чле-
нов Общественной палаты РФ, 
Алтайского края и Смоленской 
области.

Наталья АНДРОНОВА

Быт
–  Арме йс к а я п а л ат к а 

со спальными местами на 
20–40 человек оборудована 
автономной системой ото-
пления, там очень тепло. На 
территории каждого полка 
действует медпункт, есть го-
спиталь. Работают полевые 
кухни, ребят кормят вкусно, 
сытно, без ограничений, есть 
все, что в принципе предусмо-
трено организацией питания 
по линии Минобороны. Плюс 
волонтеры из всех районов 
края самостоятельно форми-
руют и отправляют сейчас гу-
манитарные грузы, в которые 
входит все, чем богат Алтай: 
кондитерские, мясные и кол-
басные изделия, сыры, мед… 
Голодных и не обеспеченных 
едой в учебном центре мы не 
увидели.

Обучение
– Занятия идут практиче-

ски круглосуточно в условиях, 
максимально приближенных к 
реальным боевым, с танкиста-
ми, разведчиками, водителя-
ми-механиками. Одни колонны 
уходят, другие возвращаются… 

Мы слышали от ребят, мол, 
что это за учения – окопы 
рыть. Сошлюсь на рассказы 
бывалых. Прислушайтесь к 
советам командиров и стар-
ших товарищей. Учитесь ока-
пываться, стрелять, слаженно 
взаимодействовать, понимать и 
доверять друг другу. Когда посто-
янны «прилеты» с территорий за 

сотни километров, жизнь твоя 
и твоих однополчан зависит от 
навыков сооружать укрытие, 
маскироваться, передвигаться 
на открытой местности. Если 
нет этих элементарных умений, 
то и суперсовременное обмун-
дирование не поможет.

Тяжело в учении – легко в 
бою. Наши мужчины готовятся 
к жизни в полевых условиях, 
далеких от комфорта, закаля-
ются, занимаются спортом, 
заваривают наши алтайские 

иммунные чаи с медом. Одно-
значно подготовленным будет 
легче в зоне СВО.

Экипировка
– Многие семьи экипирова-

ли сыновей, мужей, братьев на 
собственные средства, и нас 
спрашивали в Омске, можно ли 

взять эти вещи с собой в зону 
спецоперации. Кто-то говорил, 
что выданные на складе новые 
форма и обувь неудобны, кто-
то переживал, что домашние 
потратились на вещи, которые 
выдают бесплатно. Но еще раз: 
Минобороны обеспечивает во-
еннослужащих всем, что поло-
жено, от бушлатов и берцев до 
нательного белья и головных 
уборов. Есть обмундирование 
единого образца, офицеры, к 
слову, ходят в единой форме.

Увидев огромное количество 
совершенно разных спальных 
мешков, карематов, рюкзаков, 
обуви, мы тоже задались этим 
вопросом: а смогут ли военнос-
лужащие взять «домашнее» в 
зону спецоперации? Нам отве-
тили однозначно – нет. Только 
то, что поместится в рюкзаке, 
надо это понимать. Все осталь-
ное придется отправить домой 
или оставить в лагере – до воз-
вращения или для следующих 
прибывших в учебный центр.

Хотела бы уберечь семьи и 
от ненужных трат на специ-
альное оснащение. Им обеспе-
чивают тех, кому оно нужно 
для выполнения боевых за-
дач. Например, бронежилеты 
выдаются на местах опреде-
ленной степени защиты, со-
ответствующей специфике 
подразделения.

Здоровье
– Сейчас команды адапти-

руются к полевым условиям. 
Есть заболевшие ОРВИ, явная 
причина тому – безответ-
ственное отношение ребят к 
своему здоровью. Из теплых 
палаток они выходят на ули-
цу в легкой, не по погоде, оде-

жде. Второй момент, который 
меня тревожит сейчас больше, 
чем ОРВИ. В лагере организо-
ван прививочный пункт, где 
можно привиться от гриппа, 
коронавируса, гепатита, дифте-
рии, столбняка. Призванным 
разъясняют, с какими рисками 
они встретятся в зоне СВО. Де-
фицит чистой питьевой воды, 
порезы, открытые раны… Убе-
речься помогут прививки. Увы, 
ребята их игнорируют. Мы на-
блюдали, как из целой роты 
лишь несколько человек захо-
дят на прививку. Остальные 
расписываются под отказами. 
Каждая такая отказная будет 
подшита в дело военнослужа-
щего, ответственность он берет 
на себя.

Меж тем люди с опытом бо-
евых действий рассказывают 
о ситуациях, в которых спасал 
только иммунитет, вырабо-
танный вакцинацией. Сейчас 
самое время сделать привив-
ки. Обращаюсь к женщинам 
края. Если можете повлиять 
на решение своих мобилизо-
ванных мужчин привиться от 
инфекционных заболеваний, 
повлияйте, пожалуйста, это 
жизненно необходимо.

Тамара ПОПОВА

НАУКА ВЫЖИВАНИЯ .

Наши в Омске: легче   будет подготовленным

(Начало на 1 стр.)

10 граней патриотизма

Переполошили городПереполошили город

Круглый стол с участием Игоря Степаненко.

Театральный коллектив Хабарского района.

«Смогут ли военнослужащие взять 
«домашнее» в зону спецоперации? 
Нам ответили однозначно – нет. 
Только то, что поместится в рюкза-
ке, надо это понимать».

«Надо думать о хорошем, зани-
маться физкультурой, гулять и 
радоваться жизни, детям, внукам, 
правнукам. Всему тому, ради чего 
мы живем».

Вот такая царица – осень.Праздника урожая ветераны с нетерпением ждут весь год.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

В Алтайском крае хлеб – дешевле.

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

  ИЗ СОЦСЕТЕЙ .

  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .  КРАТКО .
Пора расчехлять

лыжи
11 ноября в Шерегеше стартует горнолыжный сезон. 

Мероприятия в честь открытия продлятся до 13-го числа, 
сообщает правительство Кузбасса.

Глава региона Сергей Цивилев отметил, что в нынешнем 
году отдых станет выгоднее и доступнее: на площадке завер-
шили новые проекты с участием федеральных инвесторов.

Кроме того, по просьбе гостей власти продлили время рабо-
ты трассы «Запад» на Мустаге, где катаются преимущественно 
семьи с детьми. Для этого на участке сделали освещение склона 
и канатной дороги, достраивают новую дорогу от поселка до 
спортивно-туристического комплекса «Шерегеш».

В сервисном центре «Белка» открылся удаленный пункт 
выдачи багажа. Теперь туристы сдают снаряжение в аэропорту 
вылета, прилетают в Новокузнецк и налегке едут до Шерегеша, 
а багаж получают уже на месте отдыха.

Программа мероприятий к открытию сезона появится 
позднее.

Никита ИВАНОВ

История детства
В Барнауле состоится открытие выставки архивных до-

кументов, посвященных системе воспитания и обучения 
детей в российском обществе с XVIII по XХI век.

В Министерстве культуры Алтайского края отмечают, что экс-
позиция содержит более 200 уникальных документов. Посетители 
познакомятся с подлинниками и копиями из разных фондов, 
начиная от Канцелярии Колывано-Воскресенского горного на-
чальства и заканчивая администрацией Алтайского края. Речь 
идет о приказах, рапортах, письмах, картах и фотоматериалах.

Первый раздел выставки «Первые школьные ученики» по-
священ зарождению и становлению системы школьного обра-
зования в Алтайском горном округе, детскому труду, здоровью 
и бытовым условиям проживания детей. Он охватывает период 
с XVIII века по 1917 год.

Вторая часть расскажет о «Детях нового государства». Она 
содержит информацию о ликвидации беспризорности, детской 
преступности и молодежных организациях в 1917–1945 годы.

А завершит это увлекательное путешествие комплекс до-
кументов «Счастливое детство» про развитие школьного обра-
зования, организацию досуга и отдыха, оздоровление детей с 
конца 1940-х годов до начала XXI века.

Экспозиция начнет работу 25 октября в 11.00 в выставочном 
зале Государственного архива Алтайского края. Посетить ее 
можно до 31 января 2023 года.

Антон ПЕТРОВ

Навёл шороху
Тигр Ермак, который пе-

реехал из Барнаульского зо-
опарка в Этнографический 
музей народов Забайкалья в 
пригороде Улан-Удэ, сбежал 
из клетки. Об этом сообщает 
сетевое издание «РИА Ново-
сти».

Информация о побеге поя-
вилась в Сети в 16.00 по местно-
му времени. Хищник вылез из 
клетки, но территорию музея 
не покинул. На место происше-
ствия приехали ветеринары, 
спасатели и правоохранители. 
Посетители музея не постра-
дали.

Как рассказал директор уч-
реждения Алексей Маладаев, 
тигра поймали с помощью усы-
пительных препаратов, после 
чего поместили обратно в во-
льер. Животное не покидало 
территорию зоопарка и гуляло 
во внутреннем заграждении, 
пояснил собеседник издания. 
Также Алексей Маладаев от-
метил примерное поведение 
тигра, который вел себя спо-
койно.

Ермак переехал из Барнаула 
в Бурятию в 2018 году. Это чет-
вертый детеныш в потомстве 
Багиры и Шерхана.

Герман КИТИН

Закрытое
солнце

25 октября у жителей 
Алтайского края появится 
редкая возможность уви-
деть частичное солнечное 
затмение.

В следующий раз подобное 
астрономическое явление про-
изойдет лишь в 2040 году.

Известно, что Луна пройдет 
по диску Солнца и скроет его на 
86%. Необычное представление 
продлится четыре часа, с 12.58 
до 17.02.

Помимо Алтайского края, 
почти закрытое Солнце увидят 
жители Новосибирской, Том-
ской, Кемеровской, Тюменской 
областей, Красноярского края 
и Ханты-Мансийского автоном-
ного округа.

Дмитрий СЕРДОВ

Мятный чай в унылую пору
Осень у многих ассоци-
ируется с дождливой 
погодой, грустным 
настроением и жела-
нием больше времени 
проводить дома. «Пра-
вильная» еда защитит 
тело от потери теп-
ла, наполнит организм 
энергией, обогатит ви-
таминами, повысит 
защитные механизмы 
и просто поднимет на-
строение. Как правильно 
питаться осенью, что-
бы не болеть и быть 
бодрыми и активны-
ми, «Алтайской правде» 
рассказал специалист 
по здоровому питанию 
Данил Бурсов.

Н� �������� �������
Овощи, независимо от се-

зона, должны занимать почти 
половину нашей тарелки. Осе-
нью, как и в любое другое вре-
мя года, предпочтение стоит 
отдавать сезонным фруктам и 
овощам, желательно местного 
производства. Из них мы по-
лучаем разные витамины и 
клетчатку, которая способству-
ет поддержанию оптимальной 
микрофлоры кишечника и 
помогает ему бороться с вос-
палительными процессами.

Осенью в свой рацион мож-
но добавить, например, айву, 
обладающую общеукрепляю-
щими и антисептическими 
свойствами и благоприятно 
влияющую на психику. Фен-
хель очень полезен для рабо-
ты ЖКТ, свекла богата бором, 
марганцем и железом, улуч-
шает обмен веществ. Грибы 
содержат витамин D, которо-
го так не хватает осенью. Не 
забывайте и про остальные 
сезонные продукты: брюкву, 
бузину, пастернак, патиссоны, 
цикорий, брокколи, тыкву, 
болгарский перец, лук-порей, 
топинамбур, хрен, корни пе-
трушки и сельдерея.

Ч��� ��������
С появлением холода рас-

тет аппетит из-за того, что 
организм тратит больше 
энергии на то, чтобы согре-
ваться. Поэтому и количество 
потребляемой пищи стоит 
немного увеличить.

Основным источником 
энергии являются углево-
ды. Отдавайте предпочтение 

сложным углеводам. Это, 
например, овсяная каша, 
дикий рис, гречка, кускус, 
булгур, перловка, киноа или 
полба.

Не забывайте про бобо-
вые, они богаты витаминами 
группы B, а также содержат 
фосфор, цинк, медь и мар-
ганец. Это один из лучших 
источников растительного 
белка. Помните про соевые 
бобы, горох, маш, чечевицу, 
нут и фасоль.

Из белков строятся ткани 
нашего организма, также 
они выполняют защитную 
функцию. В растительных 
источниках белка содержит-
ся неполный состав незаме-
нимых аминокислот, это 
означает, что наш организм 

долго не протянет на одном 
только растительном белке, 
добавляйте в рацион и живот-
ный белок. Самый лучший 
его источник – куриные яйца. 
Также он есть в молочных 
продуктах, в филе курицы 
и индейки, рыбе и в таких 
субпродуктах, как печень, 
желудки и сердечки.

Из источников полезного 
жира стоит отдавать пред-
почтение жирной рыбе, 
например сельди, кете, нер-
ке, чавыче, кижучу, семге, 
скумбрии и сардине. В них 
содержится большое количе-
ство омега-3 жирных кислот 
– мощного антиоксиданта, 
который помогает нашей 
коже оставаться упругой. 
Этот тип жиров стимули-

рует выработку антител, 
улучшает распознавание 
инфицированных вирусами 
клеток организма, оказывает 
положительное влияние на 
иммунитет, регулируя выра-
ботку лейкоцитов.

Из растительных источни-
ков жира отдавайте предпо-
чтение льняному маслу – оно 
наилучшим образом сбалан-
сировано по соотношению 
омега-3, - 6, - 9 жирных кислот, 
да и стоит недорого.

И ���������,
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Осенью мы более подвер-
жены вирусным инфекциям. 
Наш иммунитет напрямую 
зависит от кишечника и 

от того, что мы едим. Фер-
ментированные продукты 
помогут обогатить микро-
биом нашего кишечника, 
что положительно ска-
жется на иммунитете и 
стрессо устойчивости. Это, 
например, квашеная капу-
ста, разнообразные соленья, 
кисломолочные продукты и 
даже соевый соус.

Осенью и зимой мы полу-
чаем недостаточно солнца 
и витамина D, а многие ис-
пытывают дефицит и в лет-
ний период. С этим помогут 
справиться такие продукты, 
как куриные яйца, кисломо-
лочные продукты, особенно 
сыр и творог, печень рыб и 
морепродукты.

Ксения ШИРЯЕВА

  КРИМИНАЛ .  ЗАНЯТНО .
Приехали

за «товаром»
За покушение на незаконный сбыт 

11 килограммов гашиша перед судом 
предстанут два выходца из региона 
Северного Кавказа (родные братья).

Как сообщили «АП» в пресс-службе 
УФСБ России по краю, мужчины приоб-
рели крупную партию наркотиков через 
мессенджер. За «товаром» они прибыли 
в Алтайский край. После изъятия нарко-
тика из тайника на территории Рубцов-
ского района намеревались вернуться в 
свой родной регион и там организовать 
незаконную торговлю.

Однако выполнить этот план не уда-
лось, так как наркоторговцев задержали 
с поличным оперативники УФСБ России 
по краю при силовой поддержке спецпод-
разделения Росгвардии. В багажнике 
автомобиля, в котором братья ехали от 
тайниковой закладки, находился гашиш 
массой свыше 11 килограммов.

Вину в содеянном фигуранты при-
знали полностью. Каким будет их на-
казание, решит суд. 

Нашёл кого
поддержать

Студент одного из барнаульских 
вузов признан виновным в финан-
сировании терроризма.

Вступил в законную силу приговор 
суда в отношении 25-летнего гражданина 
одной из стран СНГ. За финансирование 

терроризма парень лишился свободы 
на 9 лет. Первые два года этого срока он 
проведет в тюрьме, остальные – в колонии 
строгого режима.

Как рассказали «АП» в пресс-службе 
УФСБ России по краю, молодой чело-
век был студентом четвертого курса. 
Увлекся идеей радикального ислама. 
Нашел в Интернете информацию о 
том, что в интересах международной 
террористической организации (МТО) 
«Исламское государство», запрещенной 
судом на территории России, идет сбор 
финансовых средств.

Зная, что деятельность этой органи-
зации направлена на пропаганду, оправ-
дание и поддержку терроризма, а также 
совершение преступлений, иностранный 
студент перевел имевшиеся у него на 
тот момент деньги на расчетный счет, 
используемый в интересах участников 
подразделения МТО. Физически они на-
ходились на территории Сирии.

В ходе следствия также установлено, 
что парень пытался привлечь к финан-
сированию запрещенной террористиче-
ской организации – «братьям на джихад 
в борьбе с неверными» – своих знакомых. 
Однако все они отказались.

Афера
с масштабом

За мошенничество в особо крупном 
размере ответила в суде жительница 
Барнаула Екатерина Бердникова.

Как сообщила «Алтайской правде» 
старший помощник руководителя ре-

гионального Следкома РФ Людмила Ря-
занцева,  с 2016 по 2020 год дама обман-
ным путем входила в доверие к людям, 
представляясь риелтором. Под предлогом 
инвестиций в строящееся жилье, а затем 
получения дивидендов от его продажи 
женщина привлекала деньги клиентов по 
типу финансовой пирамиды. Подыски-
вала их среди своих друзей и знакомых, 
убеждая заключать в банках кредитные 
договоры с последующей передачей денег 
в ее распоряжение.

После получения вложений Бердни-
кова выплачивала в течение непродол-
жительного времени проценты за поль-
зование займами. Женщина направляла 
часть полученных денег на возмещение 
своих долговых обязательств перед ин-
весторами,  а также на оплату их кре-
дитов. Но это нужно было ей лишь для 
создания видимости ответственных 
гражданско-правовых отношений.

Всего от мошеннических действий 
дамы пострадало 154 человека, а сумма 
похищенного составила более 188 мил-
лионов рублей.

Во время следствия Бердникова вину 
в содеянном не признала, утверждая, 
что занималась легальной деятельно-
стью по привлечению инвестиций для 
покупки недвижимости совместно с 
неким жителем соседнего региона. Но 
такая версия оказалась лишь попыткой 
избежать уголовной ответственности. 
А деловой партнер был попросту при-
думан.

Суд назначил Екатерине Бердниковой 
5 лет колонии общего режима.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

В Сибирском федераль-
ном округе больше всего 
хлебобулочных изделий в 
прошлом году съели жи-
тели Алтайского края. 
В среднем на каждого 
пришлось по одной булке 
410 г в день.

Согласно данным Новоси-
бирскстата, каждый житель 
Алтайского края в среднем 
за 2021 год съел 148 кг хлеб-
ных продуктов. И это почти 
на треть больше рациональ-

ных норм потребления хлеба, 
утвержденных Минздравом 
РФ. Так, ведомство рекомендует 
съедать 96 кг в год.

В среднем по стране эти 
нормы не соблюдаются, и рос-
сияне едят много хлеба: потре-
бление хлебных продуктов по 
России на душу населения со-
ставляет 114 кг, по СФО – 119 кг.

Занимать одно из главных 
мест в рационе россиян этому 
продукту не мешают и расту-
щие цены. Если в конце 2016 
года килограмм ржаного и ржа-
но-пшеничного хлеба стоил 

в среднем 64,62 руб., то к концу 
2021 года в среднем по Сибири 
цена выросла до 85,89 руб.

В Алтайском крае хлеб де-
шевле, чем в среднем по СФО, 
и стоит 77,11 руб. Ниже всего 
стоимость этого продукта в 
Республике Тыва – 67,23 руб., 
а дороже в Хакасии – 100,97 руб.

Новосибирская область 
является лидером по произ-
водству хлебобулочной про-
дукции в СФО – на ее долю 
приходится 28% от общего 
объема.

Юлия РОМАНОВА

Нагоняют
тоску

Социальные сети нега-
тивно влияют на психику 
человека и провоцируют 
депрессию. К такому выводу 
пришли ученые Универси-
тета Арканзаса – результаты 
исследования, которое опу-
бликовали в издании Journal 
of Affective Disorders Reports, 
сообщает ФАН.

Для анализа авторы работы 
взяли медицинские показате-
ли 978 человек от 18 до 30 лет. 
Добровольцы прошли опросы, 
которые определяют психоэмо-
циональное состояние и другие 
характеристики личности.

В результате ученые выяс-
нили, что использование соци-
альных сетей тесно связано с 
повышенным риском развития 
депрессии. При этом сильнее 
на психику подопытных влия-
ли публикации с негативным 
контекстом.

Исследователи подчеркива-
ют, что депрессия представля-
ет опасность для здоровья че-
ловека. Негативный настрой 
приводит к сахарному диабету, 
онкологии и болезням сердеч-
но-сосудистой системы.

Порфирий ТАМИН

Щука с салом
Директор «Горной аптеки» Ольга Лонская на своей 

страничке в соцсети рассказала о визите в ресторацию 
ведущего шоу «Гастротур» Дмитрия Левицкого. Столич-
ного гостя угощали колбасками из щуки и «чушью» из 
осетра.

Телепередача выходит на канале «Пятница!», и в сентябрь-
ском выпуске, который был снят в Барнауле, ведущего учили 
готовить старинное русское блюдо – колбасу из щуки.

Деликатес готовился по оригинальному рецепту из вышед-
шей 120 лет назад книги классика кулинарной литературы 
Елены Молоховец.

Колбаски включали в себя три вроде бы совершенно не-
подходящих ингредиента: рубленую щуку, свиной шпик 
и сливочное масло. Однако выяснилось, что это беспрои-
грышная комбинация – в результате суховатая рыба стала 
сочной и нежной.

После ведущего угостили «чушью» – блюдом из свежего 
осетра, а также заливной губой лося. Последнее так понрави-
лось Дмитрию, что домой в качестве сувенира из Алтайского 
края он увез лосиную тушенку.

Татьяна ПЕРВОВА

С���� �����������
Для того чтобы осенью у вас оставалось хорошее настро-

ение, добавьте в свой рацион продукты, богатые трипто-
фаном. Когда он попадает в организм, то превращается в 
серотонин, который помогает контролировать настроение 
и сон. Богаты триптофаном бананы, шоколад, мясо индейки 
и курицы, семена тыквы, кунжут, рыба, куриные яйца, 
молочные и соевые продукты.

А чтобы лучше согреться, когда холодно, пейте травяные 
чаи. Они обладают укрепляющими и иммуностимулиру-
ющими свойствами, способствуют выведению шлаков из 
организма и успокаивают нервную систему. Попробуйте 
заварить мяту, ромашку, валериану, пустырник или ме-
лиссу, а лучше все вместе.

По булке в день

Хорошая еда – бодрый настрой.

Тигр Ермак.
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